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散文家汗漫出版新书《纸上还乡》

故乡或许只能在内心留存

口述 汗漫 整理 何玉新

近日，“在异乡重建故乡——《纸

上还乡》新书分享会”在上海钟书阁

举办。诗人、散文家、《纸上还乡》作

者汗漫，批评家陆梅、黄德海、赵荔红

展开交流探讨，分析了南阳盆地独特

文化对中国历史的影响，与现场读者

一起感受现代化进程中的乡愁，以及

故乡、土地对人格的滋养与温暖。

汗漫，生于南阳，现居上海。著

有诗集、散文集《一卷星辰》《南方云

集》《居于幽暗之地》《星空与绿洲》

等。曾获“人民文学奖”“孙犁散文

奖”等奖项。由北京十月文艺出版社

出版的《纸上还乡》是他的最新散文

集。作者写出了自己的故乡南阳，写

出了张衡、诸葛亮、庾信、韩愈、姚雪

垠、周梦蝶、痖弦、南丁、乔典运、二月

河等文人生活过的南阳，也写出了乡

村生态与乡民人格、思维方式的连

接，使整部书成为辨认中国沧桑变迁

的一个独特样本。

每个人都是异乡人

在异乡拥有故乡

我没有写作的优越感。写作仅
仅是我世俗生活的一部分。在单位，
我是一个职员，写公文、开会、说闲

话、出差。我用本名养活笔名，笔名
也暗暗盯着本名，持守人的基本道义
立场。同事中知道我笔名的人不
多。个别人知道了，问我“汗漫”是什
么意思？我说，就是狼狈、尴尬、羞愧
的意思，大汗淋漓、汗流满面嘛。其
实，这一笔名来自明末清初李渔《凉
州》一诗：“似此才称汗漫游，今人忽
到古凉州。笛中几句关山曲，四季吹
来总是秋。”开阔、浩大、自由——写
作，就是汗漫游。我以“汗漫”为笔
名，也以“汗漫”为人生观。

上世纪80年代，我毕业于某大学
数学系，在中原小城邓州上班，后进
入某高校工作。上世纪90年代，我参
加在诗坛有标志性意义的“青春诗
会”，获《诗刊》“新世纪（2000—2009）
十佳青年诗人奖”。人到中年，经面
试、笔试和考察，我被上海一家科研
院所聘用。我远离诗人的身份，世俗
气息日益浓郁，头发剪短了，烟戒了，
表情变得本分而平庸。

我渐渐适应了米饭和糖，听懂了
沪语和苏州评弹，在南方地理、人文
两个层面的游历中，对古老中国有了
更全面的认知。回河南，河南把我当
成上海人；在上海，上海把我当成外
乡人，或叫“新上海人”。但故乡与童
年随身而行，像血液一样，决定了我
文字的体态与力量。

与上海本土作家相比，我的写作
必然是一种异质性的写作，我只能持
移居者的视角来介入、体察。我印象
中小说《繁花》的作者金宇澄讲过，他
生活在巨鹿路那一带，闸北区对他来
讲就是异乡，就是远方，很多熟悉的
店铺、街景，除了历史保护建筑不能
动，其他的经常会发生变化，街上的
人、街上发生的事情就更陌生了。所
以我想，每个人都是异乡人，但这种
异乡感对每个人来讲是有益的，能使
你真正认识到自己的内心，同时保持
一种成长性，以及对未来的无限想象
力。同时，仅仅有异乡是不够的，我
们还需要去构建一个内心的故乡，以
我们的家乡、我们出生的原点和核
心，不断地丰富它、滋养它，让这样一
个故乡在自己的内心成长，它也滋养
我们，让我们能获得一种安定感。

延续古老的文学命题

从精神上回到故乡

《纸上还乡》这本书我写了二十来
年。第一篇《穿过南阳盆地》，是我在
南阳生活时写的；最新一篇《黄山遗址
记》，是前两年我回故乡，去了南阳旁
边一个新石器时代的遗址，叫黄山，与
安徽黄山重名。全书分三部分：第一
部分以南阳为切入点，来认识我们共

同经历过的时代；第二部分写了若干
人和事；第三部分写南阳的风情、民俗
以及我个人的一些记忆。

回头看，我早期的散文唯美了一
些，近年的几篇，《母亲与故乡》《小水
九月寒》《草木之人》等，分量更重。《小
水九月寒》写普通百姓的宽厚和温暖，
《草木之人》写了一位南阳人——两次
获得全国优秀短篇小说奖的农民作家
乔典运，写了他人生中暗淡的一面。

异乡和远方，意味着一个人精神
世界和生命世界的扩张、更新，给我
们带来自由，带来新的可能性，但是，
其中的不确定感又给我们带来焦虑、
困惑。所以我们还是要时时回故乡，
不光是在地理意义上，坐高铁、坐飞
机回到故乡，可能更重要的还是从阅
读、从写作、从精神上回到故乡，重建
故乡，这两个维度，对我们每个人而
言都是必要的。

故乡的书写，还乡的书写，是一
个非常古老的文学命题。从《诗经》
中就开始还乡：“昔我往矣，杨柳依
依。今我来思，雨雪霏霏。”东汉的张
衡是天才型人物，他是科学家，懂天
文，能创造地动仪，绘制星图，也是诗
人、汉赋大家。他的《归田赋》是中国
人写的第一篇关于回到家乡、回到田
园的文章。大家可能更熟悉陶渊明
的《归去来兮辞》，其实陶渊明的很多
表达意象完全是对张衡的回应，像回
声一样。鲁迅的《故乡》也是一个还
乡的叙事，他一开始写：“我冒着严
寒，回到相隔二千余里，别了二十余
年的故乡去。”故乡是复杂的，鲁迅笔
下的故乡充满了凉薄、悲哀。

我在《母亲与故乡》中写到诗人
痖弦，他是南阳人，曾说过自己的文
学源泉，一是母亲，二是故乡。故乡
和母亲，是立体的、多维度的，不能单

一化地去理解它，而要真实地面对它、
辨认它，从而在我们的内心建立一个理
想的故乡。
“故乡”和“家乡”这两个词好像是

同义词，但实际上，过去的人、事、景色，
过去我们遇到的种种美好的或者创痛
的记忆，都负载在“故乡”这个名词里
面，它和“家乡”是不一样的。家乡你坐
高铁能回去，但故乡或许只能在内心留
存，包括你的书写、你的阅读、你的记
忆，它是一种精神性的活动。

一切有诚意的写作

都是在纠正内心的偏差

《纸上还乡》也写到了南阳的一些
标志性符号，比如汉画，东汉时期的工
匠们在石头上刻写的种种线条，非常有
想象力，非常美。尽管沿着黄河走都能
看到汉画，但是集大成者在南阳，南阳
汉画馆是全世界最好的汉画馆。南阳
是我们民族、我们国家的一个基因切
片，我希望这本书能让南阳人有所共
鸣，南阳之外的人看了也能从中认识到
自己所经历的、思考的、体会到的种种
痛苦和欢乐，认识到我们民族的过往，
认识到我们国家的种种变革和回忆。

对一个诗人来说，可能随着时间的
推移与生活的延展，很多经验无法在诗
歌中传达，就会写散文。但我始终以诗
歌写作的态度对待散文，力求让每一句、
每一行都有独立存在的价值。

散文就是写作者的个人史、小地方
志。怎么样写作不是问题，怎么样生活
是一个问题——优异的散文，必然真实
传达写作者的人格与命运，无法虚构或
假设。一个想“藏起来”的作家应该写小
说，把自我分解成虚构的人物，让他们去
承受读者的审视和评判。当然，一切有
诚意的写作，都是在见证生活，都是在纠
正内心的偏差，任何写作者都应该是广
义的现实主义者，只有直面现实，才能以
写作为自身消毒、免疫、预警。

很多人知道这样一个段子，某小镇
派出所，农夫向警察解释：他在路边捡了
一截绳子，到家才发现，这截绳子的另一
端竟然有一头牛！在我看来，他解释得
像写诗：镇定，缓慢，出其不意。我也想
套用他的话，我在书桌上捡起一支笔，到
清晨才发现，这支笔的另一端竟然有一
段沉实有力的文字！

我喜爱苏东坡。这位诗人背景的散
文家，以诗歌写作的基本伦理，即：词语
的准确和精神的自治，为当下中国散文
文体探索提供了参照和标杆。他的文字
就是“渡海帖”，不断地向后世传递无尽
的爱意和暖意。我是收信人之一。

人到中年，写作的活力会衰退吗？
其实，越写越好的诗人、作家是很多的，
我希望自己的诗、散文，能够同时拥有少
年破晓的天真无邪、晚年薄暮的萧瑟哀
凉。或许，散文本身就是一种可以自适、
自洽的文体。我接受自己平庸和凡俗，
我写作，就是我生活，像大地一样寒暑交
替、水穷云起。当我更老，也许会写得更
好，因为我与这个世界的关系更深、更复
杂难言。

讲述

13岁到北京学古典音乐

转型担任黑豹乐队键盘手

栾树生在青岛，父亲是中学音乐老师，母亲虽
是国棉二厂的普通工人，却爱好诗歌，充满文艺气
息。父亲送给栾树一把儿童小提琴，带他去音乐教
育家董吉亭家里学琴。每天拉不完的练习曲，为他
指明了人生方向，也给了他一个不一样的童年。“现
在回想起来，年少时期的我是被音乐氛围环绕着成
长起来的。无论什么时间，家里只要有琴声，不管
我们兄弟几个谁在练琴，包括奶奶、爸爸、妈妈在内
的全家人都非常开心，绝对不会打扰你。”栾树说。
13岁那年，栾树背着小提琴独自一人坐绿皮火

车到北京，考入中央音乐学院附中。因为被小号演
奏家冀瑞凯看中，改学小号，辅修钢琴。上学期间，
他最爱去音乐欣赏室，借阅琴谱，对照着听交响
乐。“我对音乐的理解得益于古典音乐，我学了各种
乐器，参加了学校交响乐队的排练、演出。”
邓丽君的《一封情书》给栾树带来崭新的体验，

很快又听到了《人证》《狐狸的故事》《阿西们的街》
等日本电影的主题歌。“那个时候刚刚改革开放，此
前根本没听说过吉他失真，甚至不知道音乐原来可
以这么自由。”他和同学景岗山、庄飚、林海组成校
园乐队，翻唱刘文正、陈彼得的歌。
16岁时，栾树给一部电视剧写过音乐，那部剧

叫《马路天使》，讲清洁工的故事。“当时我还是学
生，但已经在写流行歌曲了，写完之后和同学们一
起排练、录音。我们都不太了解录音是怎么一回
事，只能一起探索。共同写完总谱，大家的演奏水
平都没问题，但对于声音的呈现缺乏认知，也不知
道立体声的概念，后来才意识到，其实不用担心这
个问题，因为是单声道播出，哈哈。”
栾树正式发表的第一首作品是为1990年北京

亚运会创作的《我的亚细亚》。“当时苏芮堪称巨星，
央视导演问她是否愿意唱这首歌。她听完样带之
后立即答应邀约，即使这首歌是合唱，她也愿意来
唱，最后录出来是刘欢、韦唯和苏芮合唱的版本。”
栾树回忆。
不久后，栾树加入黑豹乐队，担任键盘手。1992

年，黑豹乐队凭借专辑《黑豹》红遍大江南北。栾树
感慨道：“那个年代的东西充满人性化和温暖的感

觉，没有高科技，全凭真本事，但是有一种质感，就
像是用胶片拍电影的那种感觉。”专辑发行后不久，
窦唯退出乐队，栾树成为主唱，并参与制作了黑豹
乐队的第二张专辑《光芒之神》。
有一个人对栾树影响很大，就是黑豹乐队第一

张专辑的制作人Jim Lee。“我从他身上学到很多东
西，声音怎么采进来，怎么完成缩混，录歌手的时
候，制作人跟歌手怎么交流，我觉得这个过程非常
有意思，黑豹的第二张专辑我们自己来制作，也不
觉得生疏。”
1994 年，继窦唯之后，栾树也离开了黑豹乐

队。“我那会儿有一个最大的改变，突然不喜欢站在
舞台上唱歌了。但是，特别喜欢在幕后做一些工
作，于是就开始向电影音乐、音乐制作方面倾斜。”

如今任何音色都能修出来

但缺少了模拟录音的真实感

离开黑豹乐队后，栾树远离了大众的视野，不
愿意抛头露面。用他自己的话说：“躁得比较早，之
后，安静得也快。”他为韩红、那英、许巍、齐秦、孙
楠、沙宝亮、周晓鸥、纪如璟等人制作音乐，许巍的
《在别处》、周晓鸥参加《我是歌手》时的音乐制作均
出自他手。
他至今仍怀念模拟录音的时代：“那时我录过

上百首歌，都是在模拟台子上直接混音，歌手、乐手
靠的是实力，为了录人声，换不同的麦克风，为了调
鼓的声音，会花一整天的时间，为了找吉他的音色，
能换若干把琴。这都是对声音的极致的要求，不像
现在，后期修修补补，什么音色都能修出来，简单
了，容易了，但缺少了很多可贵的东西。”
机缘巧合，栾树为俞钟导演的电影《我的兄弟

姐妹》创作配乐。“俞钟导演十分重视作曲，把作曲
当成整个电影创作团队中最重要的工种之一。我
从剧本创作阶段开始介入，参与了多次剧本研讨，
所以非常明白故事的创作背景和编剧的内心世界，
这些经历对作曲很有帮助。”
《我的兄弟姐妹》讲述的是一家人彼此相伴取

暖的故事。其中一段音乐，栾树创作的时候，想到
了自己少年时从青岛坐火车去北京，和妈妈告别的
场景。“那时候妈妈要上班，不能送我，而我乘坐的
火车恰好会路过妈妈上班的工厂。于是我和妈妈

约定，我上车后，在车窗上系一条红领巾，妈妈站在
铁路沿线的一棵大树下，等火车经过时，她就能看到
那条迎风飘扬的红领巾，就会知道我坐在哪儿了。”
栾树觉得这部电影中也有类似的情感，便把这段情
绪写成音乐，融进了电影。
当年为《非诚勿扰2》配乐，栾树倾向于摇滚风

格，但时隔多年日渐成熟，如今他开始回归音乐的本
质。“现在只需要一台合成器、一台电脑就能完成所
有的工作，包括律动、根音变化、不同键位和不同把
位，都可以用软件做出来。但说实话，这些东西对我
来说太虚拟化了，我更想回归音乐本身的真情实
感。我还是崇尚旋律、和声，我的作品呈现出来的基
本上都是以旋律为主的东西。我做的电影音乐有大
段的交响乐，也有电子乐、重金属音乐的感觉，同时
也用过琵琶、三弦这类民族乐器，用过弦乐队与电声
融合，这些我觉得都挺过瘾的。”

人生经历的每一段酸甜苦辣

对音乐人的创作都有很大帮助

栾树喜欢《辛德勒的名单》《星球大战》《疾走罗
拉》等电影的配乐，认为自己还有很大差距，只不过
运气好，遇上了一些商业电影，为自己闯出了一点名
气。他也尝试过创作纪录片音乐，他认为：“纪录片
的空间更大，需要的内容也不像电影音乐那么复杂，
但越简单的东西有时反而越不容易做出来。”
“我在写电视剧《雪豹》主题曲的时候，去了西藏

的卓木拉日峰。真正站在雪山脚下，感觉无比震
撼。”栾树把这段音乐收录在他的作品集当中，取名
为《卓木拉日的回忆》。
栾树的不少音乐作品都能把人带入画面当中，

比如那首长达8分钟的《致大海》。“我从小在青岛海
边长大，我爸经常领着我去海边看日出，看太
阳从海岸线缓缓升起。这首歌用在了一部
影视剧里，我希望能比较具象化地向观众
传达大海的感觉。”他认为，人生的实际
经历，每一段酸甜苦辣，对音乐人精神世
界的积累都有很大的帮助，能起到催化
作用。
他花了一年时间，对自己过去创作

的音乐重新编曲录制，出版了一套三张黑
胶唱片专辑，取名为《栾树·之礼》。专辑分
三个部分——曲若水、曲则全、逍遥游，分别对
应纯音乐、世界音乐、流行乐。“比如，专辑里面收录
了王菲唱的《清静经》，把老子的道家经典变成清灵
的音乐。我在音乐学院附中上学时相识的朋友吕思
清帮我完成了部分弦乐演奏，他录音时，我在旁边
听，唏嘘不已，特别感动。”在自小学西方古典音乐的
栾树看来，中国的传统文化、民间音乐是他真正的根
源，让他感觉很踏实。
栾树拒绝商业化，他的歌很少被传唱，他也很少

为他人创作流行歌曲。实际上，他非常擅长编写和
声旋律，当问及他为什么没去做一些比较市场化的
流行音乐时，他给出了答案：“音乐本身没有标准，它
是人主观的感受，而不是音乐家客观的成绩。这和
体育不一样，体育有严格的评分标准和评奖机制，但
音乐很难给出一个量化的标准。”
栾树那一代音乐人，缔造了许多经典作品，铸就

了时代记忆。摇滚精神成为平凡生活中的英雄梦
想，而经过岁月涤荡之后，栾树的纯音乐作品折射在
影视画面中，无疑成为唤起这种精神的一个符号，带
来更真切的感动。

问：您从小痴迷于音乐，什么时候

喜欢上骑马了？

栾树：可能是从小受电影的影响，
觉得骑在马背上的佐罗怎么能这么帅
啊！所以当我第一次骑马，真的是风
驰电掣一般的感觉，我就想，这肯定是
我一辈子的爱好！我很快学会了骑
马，骑着马到处跑，偶然认识了一名教
练，看他们训练、比赛，发现原来这里
面有这么多的学问、思想，不是说能
跑、能停就算会骑马了，骑马可以帮你
做很多平时做不到的事情。

问：普通人很少和马接触，谈谈您

骑马、养马过程中的体会？

栾树：和马在一起，能让人变得安
静，敬畏之心油然而生。我和马共同
度过三十多年了，什么事都经历过，逐
渐变成了一种信念的支撑，让我觉得
没有什么过不去的事。马的节奏并不
是天生的，需要靠人去传导，甚至需要
用不同的情绪和马说话。很多人在意
马的血统，但一匹好马，如果没有人骑
它、训练它，它就失去了血统的意义。
这就好比一个音乐天才，如果他没有
作品，就毫无说服力。音乐需要掌握
节奏，这让我骑马时进步比较快。马
的那种顺服、服务于人的精神，也让我
明白了音乐要为人服务。

问：从音乐人到马术选手，您有没

有进入了“第二人生”的感觉？

栾树：我在1997年9月代表北京
队参加了第八届全运会马术比赛，以
业余运动员的身份在场地障碍个人赛
中获得第八名，并帮助北京队夺
取了场地障碍团体赛冠军。
其实有一个阶段，我都不
知道该怎么界定自己。
后来慢慢想明白了，做
音乐和骑马其实是相
通的，我用一样的态
度对待这两件事。我
觉得这辈子能把做音
乐、骑马这两件事情琢
磨明白，就已经不错了。
问：想没想过专门为马术运

动创作音乐？

栾树：我的马厩从早上就开始播
放音乐，根据不同的天气，选择不同的
音乐，以这种方法与马交流。马术运
动给了我很多启发，包括音乐创作，我
还想拍一部关于中国的马的音乐纪录
片。有马的地方就有音乐，这是一种
完美的结合。我喜欢旅行、喜欢马，我
喜欢边缘化的文化和生活，也一直想
把这些记录下来，做一组中国的
world music（世界音乐）。中国好的
音乐太多了，我曾在云南听到当地少
数民族的唱诗，四部和声，听得人后背
发麻，折服了！我希望能从声音当中
挖掘我对录音和制作的想法，从音频
和视频角度全面地呈现出来。音乐给
予了我很多，我也要回报音乐，回报志
同道合的朋友们。

（图片由受访者提供）

栾树访谈

从音乐人到马术选手
一辈子就做这两件事

栾树
生于青岛，音乐人，马

术运动员。原黑豹乐队键盘
手、主唱。曾参与许巍专辑
《时光漫步》制作。为电视剧
《雪豹》《黑狐》，电影《我的
兄弟姐妹》《私人订制》

等创作配乐。

汗
漫

对于栾树，很难给出一个准

确的定位：传奇摇滚乐队主唱、音

乐制作人，还是马术运动员？似

乎都对，但并不全面。作为国内

摇滚乐的先行者，栾树经历了上

世纪90年代初的火热，他创作、

演奏、演唱的经典歌曲是大家心

中的美好记忆。他为人低调，在

巅峰期步窦唯的后尘告别黑豹乐

队，潜心于音乐制作和马术训练，

令人捉摸不透，钦佩不已。

栾树集创作、编曲、制作、演

奏于一身，是圈内公认少有的横

跨古典与当代、摇滚与流行的金

牌制作人。从歌手到制作人，从

摇滚到流行，从电视剧配乐到电

影音乐创作，他用简单的心，做着

最纯粹的音乐。

采访栾树，约在他位于京郊

的马场。眼前的他低调、安静、谦

逊，让人很难把这个人和摇滚乐

队主唱联系在一起。在马场会所

稍坐之后，我们转移到马厩二

楼。转场的要求是栾树提出来

的，因为二楼有完备的音响播放

设备，有钢琴等乐器，有他钟情喜

爱的唱片，更重要的是，从这里可

以看到他的马。他会在聊天时有

意无意地将视线瞥向楼下的马术

训练场，“看，教练现在骑的就是

我的马。”从言谈到眼神都充满了

热爱。

他调试好音响设备，将自费

出版的作品集《栾树·之礼》放进

唱机。一曲曲优美的音乐在耳畔

响起来，栾树的思绪回溯，轻轻述

说着他的每一个创作动机。这些

歌都是他一点点打磨出来的，他

自己应该已经听了几十遍上百

遍，但是在播放的过程中，他仍然

十分投入，情不自禁地随着音乐

节奏晃动身体，跟着轻声齐唱。

当作品《致大海》的旋律回荡在房

间里，他深情地回忆童年，父亲带

着他去看大海，那涌动的音符勾

勒出海上日出的雄浑壮美，陷入

沉思的栾树，眼角已溢出晶莹的

泪水。

对马的热爱和对音乐的执着

完全融入栾树的骨髓、血液之中，

没必要纠结他的身份定义，当年

意气风发、长发飘飞的摇滚主唱，

在岁月的磨砺中，历练成一个有

血有肉、重情重义的音乐绅士。

结束两个小时的愉快聊天，

栾树坚持送我出门。一场突如

其来的暴雨过后，空气更加清

新，云开雾散，栾树挥手道别：

“有空常来玩，我要去看我的马

了。”忽然觉得，其实，这样听听

歌、聊聊天、陪陪马，生活真的特

别美好。

栾树在青岛


